




Практическое занятие № 22 

Тема урока: Местоимения указательные, неопределенные. 

Цель урока: 

1. Обучающая: 

- развитие лексических и грамматических навыков. 

- формирование грамматических навыков чтения и говорения. 

- развитие умения переводить и пользоваться словарем. 

2. Развивающая: 

- развитие способности к распределению внимания, к запоминанию.  

- расширение кругозора и поддержание интереса к изучению английского 

языка. 

3. Воспитательная: 

- формирование потребности и способности к критическому мышлению. 

Наглядные пособия: словарь, методическое указание. 

Тип урока: практическое занятие. 

Методы: словесные, наглядные, практические. 

1. Предъявление нового материала.  

Местоимение — это часть речи, заменяющая в предложениях суще-

ствительное, прилагательное, наречие и некоторые другие слова. В англий-

ском языке, также как и в русском, есть несколько видов местоимений. 

Именно эту часть речи и её разновидности мы и рассмотрим в этом уроке. 

В английском языке 8 основных видов местоимений и все они имеют 

разные свойства. Так, например, в предложении «He is a student», личное ме-

стоимение he заменяет чьё-то имя, и является подлежащим, а в предложении 

«Can you give me that book, please?», демонстративное местоимение that вы-

полняет роль дополнения в предложении. 

В английском языке различают следующие виды местоимений: 

Personal pronouns (Личные местоимения) — I, you, he, she, him, them, me, it, и 

т.д. 



Possessive pronouns (Притяжательные местоимения) — my, his, her, mine, its, 

ours, и т.д. 

Demonstrative pronouns (Указательные местоимения) — this, that, these, those. 

Reflexive pronouns (Возвратные местоимения) — myself, yourself, himself, 

themselves и т.д. 

Relative pronouns (Относительные местоимения) — who, which, where, that, и 

т.д. 

Reciprocal pronouns (Взаимные местоимения) — one another, each other. 

Indefinite pronouns (Неопределённые местоимения) — somebody, anything, 

nothing, и т.д. 

Interrogative pronouns (Вопросительные местоимения) — who, whom, why, 

when и т.д. 

I.  Неопределенные местоимения в английском языке. 

Одна из самых больших групп английских местоимений — 

это неопределённые местоимения. В предложениях они могут слу-

жить заменой прилагательных, и заменой существительных. Например: 

They have some problems. — У них некоторые проблемы.(замена прила-

гательного) 

Are there any books there? –There are somе on that shelf. — Есть ли там какие-

нибудь книги? - Есть несколько на той полке. (замена существительного) 

Неопределённые местоимения условно разделяют на местоимения, 

начинающиеся со слов «some» (немного, несколько), «any» (немного, не-

сколько, любой) и «no» (нисколько, нет). 

1. Неопределённые местоимения со словом «some»: 

some - немного, несколько 

someone/somebody - кто-то/кто-либо 

something - что-нибудь 

somewhere - где-то 

somehow - как-то/как-нибудь 

sometime/someday - когда-нибудь/когда-нибудь 



Обратите внимание, что слова «somebody» и «someone» одинаковы. Все 

неопределённые местоимения, начинающиеся со слова «some» используются 

в обычных утвердительных предложениях, а также в вопросах-

просьбах и вопросах-предложениях. Например: 

(+) There is someone in the house. — В доме кто-то есть. 

(+) There are some guests in the hotel.- В отеле несколько гостей. 

(?) Can you give me some water, please? — Не могли бы Вы дать мне немного 

воды? (вопрос-просьба). 

(?) Would you like some cookies? — Хотите немного печенья? (вопрос-

предложение). 

Здесь и далее обозначение утвердительного предложения обозначается зна-

ком (+), отрицательного — знаком (-), а вопросительного — (?) 

2. Неопределённые местоимения со словом «any»: 

any - нет, немного, несколько, любой 

anyone/anybody - кто-то/кто-нибудь, кто угодно 

anything - что-то/что-нибудь, что угодно 

anywhere - где-нибудь/куда-нибудь, где угодно/куда-нибудь 

anyhow - как-то/как-нибудь, как угодно 

anyday/anytime - когда угодно 

Данные местоимения используются либо в отрицательных и вопросительных 

предложениях, либо в утвердительных со значением «любой, какой угодно». 

Например: 

(-) There isn’t any sugar in my coffee. — В моём кофе нет сахара. 

(?) Is there anything interesting on TV? — Есть ли что-нибудь интересное по 

телевизору? 

(+) I like any kind of fish. — Мне нравится любая разновидность рыбы. 

3. Неопределённые местоимения со словом «no»: 

no - нет, нисколько 

noone/nobody - никто 



nothing - ничто 

nowhere – нигде 

В отличие от русского язык, в английских предложениях может быть 

только одно отрицательное слово. Например: 

There is noone in the room. = There isn’t anyone in the room. (В комнате никого 

нет). 

There are no pictures on the wall. = There aren’t any pictures on the wall. (На сте-

нах нет никаких картин).  

Во многих английских поговорках используются именно неопределён-

ные местоимения: 

By doing nothing we learn to do ill. — Ничего не делая, мы учимся делать 

зло./Праздность — мать всех пороков. 

There is no rose without at horn. — Нет розы без шипов. 

To know everything is to know nothing. — Знать всё, значит не знать ничего. 

To put a spoke in somebody’s wheel. — Вставлять спицу в чьё-то коле-

со./Вставлять палки в колёса. 

Nothing is impossible to a willing heart. — Нет ничего невозможного для лю-

бящего сердца. 

II. Другая категория часто-употребляемых местоимений в английском назы-

вается демонстративная или указательная. Их всего 4 и они различаются в 

зависимости от близости или дальности предметов: 

this - это (близко) 

these - эти (близко) 

that - то (далеко) 

those - те (далеко) 

Указательные местоимения не изменяются по родам, но изменяются по 

числам и согласуются с глаголом. Например: 

This is a table. – Это стол. 

These are tables. – Это столы. 



В предложениях указательные местоимения могут слу-

жить существительным, прилагательным, или дополнением. Например: 

This is my mother. — Это моя мама. (существительное) 

That girl is too rude.-Та девушка слишком груба. (прилагательное)  

I’d like to buy these oranges.- Я хотела бы купить эти апельси-

ны. (дополнение).  

Демонстративные местоимения также встречаются в некото-

рых пословицах:  

That‘s a horse of another color — Вот та лошадь другого цвета. /Это совсем 

другое дело.  

That  cock won’t fight. — Этот петух не будет драться./ Этот номер не прой-

дёт.  

1. Закрепление изученного материала. 

Упражнение 1. Translate into Russian 

1. На столе есть, что - нибудь? - Нет, там ничего нет. 

2. В сумке что - то есть. 

3. В этой книге есть что - нибудь интересное? 

4. Есть кто - нибудь здесь?  

5. В комнате есть кто - нибудь? - Нет, там никого нет. 

6. В нашей библиотеке есть какие - то книги на английском языке. 

7. В нашей библиотеке есть какие - нибудь книги на английском языке? 

8. Мой друг не хочет мне ничего сказать. 

9. Возьмите что - нибудь почитать для меня в библиотеке. 

Упражнение 2. Fill in the gaps with some, any, one, somebody, someone, any-

body, anyone, something, anything where necessary. 

1. There are  . . . cakes on the plate. 

2.  There aren’t . . .   children in the schoolyard. 

3.  Does  . . . know how to solve this task? 

4. Are there . . .  shopping centres here? - Yes, there is . . . . 

5. I’m in a hurry. Give me . . .   shirt. 



6. Is there . . .  in the fitting room?-Yes. There is . . .   

7. Do you like soft cheeses?-No, I prefer hard . . . .  

8. I can’t see . . . on the shelf. 

9. Where can I buy . . .  needles and thread? 

10. Take my pen.-Thank you, I have . . . .  

Text “Shopping” 

 Shops play an important role in our life, because everything we have , every-

thing we eat and wear we buy in the shops. 

 As a rule, to buy food is my duty, although my mother always buys bread 

and milk because when she returns home from the work she goes past the baker’s 

and the dairy shop. My father likes rye bread, other members like white bread, but 

for me it is all the same other food products I go to the provision shop with a great 

choice of food. I like it very much, this shop is big and clean. On the counter I can 

see the assortment of all food products and choose what I need. As a rule, in the 

middle of the shop there is a cashier desk where I pay for my purchases. My broth-

er and I like to visit the department where we buy confectionery: different sweets, 

cakes and ice-cream. Once a month my father and I go to market where the butch-

er’s, greengrocer’s and fishmonger’s are combined. We prefer to go there because 

meat, vegetables and fish have more reasonable prices and we also can haggle with 

the sellers. Also, there are very many booths where we can buy beer, cud, pop-corn 

and many other tasty things. 

There is another shop that we always visit. It is the Department Store where 

we can buy different things: Linen, stationery, fabrics, hosiery, crockery, leather 

goods. My mother likes to go to the department with cosmetics and jewelry. My 

father likes electric appliances, so you can guess what department he likes. As for 

me, the ready-made clothes department is my favourite one. I go there very often, 

as I like the clothes that is the latest fashion. There is a fitting room and the seller 

always let me try on any article of clothing, as I like my clothes fits perfect, but not 

to loose or tight on me. 



 Besides, very often these departments can be divided into the small shops 

where we can find a large selection of all kinds of goods. 

Questions to the text: 

1. What role do the shops play in our life? Why?  

2. Who does shopping in your family? 

3. What shop do you prefer to go to more? 

4. Do you like to go to the big department store or to the small shop? Why? 

5. Why is it necessary to try on the clothes? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 


